

# La eterna estampa de un revolucionario

Por YELANDI MILANÉS GUARDIA  
Foto LUIS CARLOS PALACIOS LEYVA

Pocas veces he tenido el privilegio de escuchar hablar tanto y tan bien de una persona, de oír las anécdotas y referencias de un hombre cabal e íntegro, como lo fue Pedro García Lupiáñez, quien nos dejó un inmenso vacío al fallecer en las primeras horas de la madrugada de este miércoles, a los 85 años de edad.

Nació en tierra santiaguera, el 25 de mayo de 1935, pero el destino le concedió dos patrias chicas, cuando en la década de los años 70 del pasado siglo asomó su rostro por la región de Bayamo, y comenzó a tejerse un lindo romance entre este terruño y el inspirador de estas líneas.

Encargado de impulsar el desarrollo constructivo de lo que sería años después el territorio granmense, fue escalando a fuerza de talento y humildad diferentes peldaños, hasta asumir en 1976 la presidencia de la Asamblea provincial del Poder Popular, en la recién instituida provincia de Granma.

Los 14 años al frente del gobierno constituyeron una oportunidad para encabezar no solo parte del progreso de la zona, sino para conocer cada sitio de esta tierra y sembrar amor y cariño en este pueblo que lo quiere como un hijo más.

Por eso, no faltó la presencia de sus otros "coterráneos" en su último adiós, porque no solo era un compromiso, sino una deuda de gratitud que debía saldarse con nuestra presencia y el florido tributo en nombre de este pueblo.

En la funeraria de su urbe natal, se unieron santiagueros y granmenses no solo para lamentar la pérdida de un hombre extraordinario, sino para conversar de su larga y enriquecedora trayectoria que incluyó el levantamiento del 30 de noviembre de 1956, en la Ciudad Héroe, y que prosiguió con cargos en diferentes sectores, entre los que destacan Deportes, la Construcción, el Ministerio del Interior, las Fuerzas Armadas Revolucionarias y la colaboración internacionalista.



En un intercambio íntimo, Arnaldo Cuzco Verdecia, presidente de la Asociación de Combatientes de la Revolución Cubana en Santiago de Cuba, refirió que García Lupiáñez fue muy trabajador, humano, perseverante, afable, amante de tradiciones culturales como el carnaval y revolucionario a toda prueba.

Para glorias del béisbol cubano, como Orestes Kindelán Olivares, fue como un padre y un hombre con palabras mayúsculas, quien reunía en sí las mejores cualidades del ser humano.

Al sellar su tumba en el panteón de los veteranos de las luchas por la independencia, en el cementerio Santa Ifigenia, los que lo acompañamos a su última morada, sentimos que se cerraba una lápida para -por contraste- abrirse nuestro corazón y albergar por siempre el recuerdo imborrable de Pedro García Lupiáñez.

## Busca la ganadería cumplir sus planes

Con la recuperación de los pastos y forrajes, como consecuencia de las lluvias de los últimos días, la ganadería, en Granma, busca alcanzar los volúmenes diarios en la producción de sus principales renglones productivos.

El mayor déficit de leche que ha impedido aportar los más de 100 mil litros por jornada con destino a la industria se concentran en la Zona Norte de Bayamo y en áreas de Jiguaní y Cauto Cristo, muy afectados por la intensa sequía y donde están los fundamentales polos productivos de este sector.

La dirección de la subdelegación ganadera ha convocado a los integrantes del movimiento cooperativo y campesino a entregar el máximo de lo contratado al Estado, tarea esencial en el propósito de sustituir la importación de leche en polvo, ante la situación de crisis mundial generada por la Covid-19 y el

recrudescido bloqueo estadounidense.

El plan del año acumulado, hasta la fecha, registra un incumplimiento de más de 800 mil litros de leche, lo que exige de un mayor esfuerzo, mientras la carne vacuna se excede en el seis por ciento de lo previsto.

Asimismo, la actividad porcina presenta atrasos en 200 toneladas de carne y adoptan medidas para recuperar la producción de alimento animal, aprovechando las fuentes alternativas de materias primas, y potenciando la crianza de cerdos de capa oscura.

Mientras, la rama avícola registra indicadores favorables, en lo que destaca un millón 500 mil huevos de gallina más de lo planificado y la producción de ganado menor se alista a un incremento en la entrega de volúmenes de carne, al calor de los estimulantes precios aprobados recientemente.

JUAN FARRELL VILLA

## Acometen acciones productivas en Agricultura Urbana, Suburbana y Familiar

Diversas acciones productivas para producir más hortalizas acomete el movimiento de la Agricultura Urbana, Suburbana y Familiar en Granma.

El aporte desde los organopónicos, huertos intensivos, patios, fincas y semiprotegidos resulta decisivo con plantaciones de calidad en esta etapa, la de mayor rendimiento en los vegetales y condimentos frescos, correcta agrotecnia, preparación de sustrato, además de uso eficiente de las áreas bajo sistemas de riego.

Especialistas del sector señalan que se exige una buena rotación en las siembras, trabajar con máxima disciplina y seguimiento constante a la labor que ejecutan las unidades en cada municipio, donde deben asegurarse con gestión propia la semilla, materia orgánica, el intercalamiento y rotación de los cultivos.

Asimismo, mejorar el control de las producciones y precios que diariamente se logran en patios y parcelas y generalizar las experiencias que en ese sentido han logrado otras provincias con puntos de venta y compra, atendidos por el representante de la Agricultura Urbana y el chequeo de los presidentes de los consejos populares.

Granma cuenta con 13 unidades empresariales de base granjas urbanas, con 490.47 hectáreas dedicadas a la producción y se trabaja por incorporar otras 146.73 en organopónicos, huertos intensivos y cultivos semiprotegidos y completar la per cápita de los 10 metros cuadrados por habitante.

JUAN FARRELL VILLA

**efemÉrides**  
GRANMA, CUBA Y EL MUNDO  
Del 5 al 11 de septiembre

5-1957 Alzamiento de Cienfuegos con la toma de Cayo Loco, que fue reprimido salvajemente por la tiranía.

6-1874 Fue hecho prisionero, luego de intentar suicidarse, el Mayor General Calixto García.

7-1895 Fallece el médico e independentista cubano Federico Inchaústegui.

8-1943 Se instituye el Día internacional del periodista.

8-1987 Crean los Joven Club de Computación y Electrónica.

11-1844 Nace el poeta José Joaquín Palma, autor del Himno de Guatemala.

## Compactas

EN EL PUNTICO, CIERRE DEL VERANO EN SALAS DE TV

Las actividades principales de cierre de la etapa de verano en las salas de televisión de Granma tuvieron lugar en El Puntico, sitio de Campechuela donde el Comandante en Jefe Fidel Castro inauguró el programa.

Vecinos y miembros de la UBPC 13 de Marzo organizaron reconocimientos a niños del círculo de interés de medio ambiente y a integrantes destacados de la comunidad, exposiciones de productos agropecuarios y pinturas realizadas por infantes de la zona como homenaje al Líder rebelde (Ana Margarita Estrada Armas, comunicadora)

PREPARAN EN NIQUERO PRODUCCIÓN DE ACEITES

Producir aceite de origen vegetal para consumo humano, en tierras de Niquero, es propósito de las autoridades de ese municipio.

Fernando Rodríguez Rosales, presidente del Consejo de Defensa en la localidad, explicó que este sábado comenzarán a plantar, a partir de un banco de semillas propio, y añadió que el programa prevé el fomento de plantaciones de ajonjolí, girasol y soya. (Eugenio Pérez Almarales)

JOVEN CLUB CELEBRA ANIVERSARIO

Los trabajadores de los Joven Club de Computación y Electrónica (JCCE), de Granma, festejan el advenimiento del trigésimo tercer aniversario de la creación de ese programa, el 8 de septiembre de 1987.

Será una "celebración adaptada a los nuevos tiempos", dice una nota de Daimara Santos Guerra, publicada en su biografía en Facebook por Mileidy Sosa Arboláez, subdirectora de Comunicación institucional de los JCCE en la provincia. (Orlando Fombellida Claro)

SUSPENDEN TRÁMITES DE DOCUMENTOS DE IDENTIDAD Y PASAPORTE

El Ministerio del Interior informa que a partir de la actual situación epidemiológica se determinó suspender la confección de los documentos de identidad y pasaportes, por lo cual en las oficinas de Granma no se recibirán nuevas solicitudes hasta que las condiciones lo permitan.

Se mantienen los trámites de Licencia de Conducción (LC) y Registro de Vehículos (RV), y para evitar aglomeraciones se establecerá la reservación de turnos vía telefónica, para lo cual se habilitan los números: Manzanillo 23552182 (LC), 23552181 (RV); Bayamo (Las Caobas) 23485737. Las reservaciones se realizarán de lunes a viernes, de 2:00 a 4:00 p.m. (Ministerio del Interior)

COMERCIO BAYAMO DEFINE NUEVOS HORARIOS DE SERVICIO

En aras de contribuir al ahorro energético de Granma, la dirección de Comercio, en Bayamo, reestructuró, esta semana, sus horarios de servicio al público.

La información, divulgada en el programa televisivo Frecuencia 12, comunica que las bodegas de la zona urbana funcionarán de 7:00 a 11:00 a.m. y de 2:00 a 6:00 p.m., y las rurales de 7:00 a 12:00 m y de 2:00 a 5:00 p.m.; mientras los mercados Ideal lo harán de 7:00 a.m. a 7:00 p.m.

Los mercados industriales abrirán de 9:00 a.m. a 5:00 p.m. y los de venta de materiales de la construcción de 7:30 a.m. a 11:30 a.m., y de 1:30 p.m. a 5:30 p.m.; las panaderías de 5:30 a.m. a 11:30 a.m.; y de 2:00 a 8:00 p.m. (Redacción de La Demajagua digital)

CONVOCAN A TALLERES DE COMUNICACIÓN SOCIAL

Diversas acciones de superación realizará en septiembre la Asociación Cubana de Comunicadores Sociales en Granma.

Destacan los talleres de buenas prácticas para el uso de las redes sociales en la comunicación institucional, el día 8; otro acerca de la fotografía para las redes sociales (11); el arte de negociar (15); comunicación interna (18); comunicación para el secretariado (22); técnicas de oratoria (25); cultura, identidad e imagen (29).

Cada uno tendrá una duración de cuatro horas, de 8:00 am a 12:00 m, a un precio de 50 CUP por persona. Los interesados deben llamar a los teléfonos 23 424988 o 23 427958. (ACCS, Granma)